

## JUDUL PENELITIAN

### PENGEMBANGAN BAHAN AJAR TERINTEGRASI BERBASIS KEWIRAUSAHAAN BIDANG PRODUKTIF DI SMK BANGUNAN UNTUK MENUMBUHKAN KESIAPAN SISWA SEBAGAI WIRAUSAHAWAN

Oleh: V. Lilik Hariyanto, dkk.

## ABSTRAK

Tujuan penelitian ini adalah untuk memperoleh gambaran pelaksanaan kompetensi program keahlian: (1). Tersusunnya silabus pada pembelajaran produktif yang terintegrasi kewirausahaan bidang bangunan. (2) Tersusunnya Rencana Pelaksanaan Pembelajaran (RPP) pada pembelajaran produktif yang terintegrasi kewirausahaan bidang bangunan. (3) Dihasilkannya bahan ajar pada pembelajaran produktif yang terintegrasi kewirausahaan bidang bangunan. (4) Dihasilkannya model pembelajaran pada pembelajaran produktif yang terintegrasi kewirausahaan bidang bangunan.

Jenis penelitian ini termasuk *Research and Development (R&D)*. Rencana pelaksanaan penelitian dibuat dalam beberapa tahap yakni: (1) mencari permasalahan; (2) menggali *need assesment* (pengukuran kebutuhan); (3) membuat model pembelajaran; (4) menentukan perangkat pembelajaran; (5) menentukan SMK Bangunan untuk uji coba model. Lokasi penelitian adalah 7 (tujuh) SMK Bangunan meliputi: (1) SMKN 2 Depok; (2) SMKN 1 Sayegan; (3) SMKN 2 Yogyakarta; (4) SMKN 3 Yogyakarta; (5) SMK 3 Muhammadiyah Yogyakarta; (6) SMKN 2 Pengasih; dan (7) SMK 2 Gunung Kidul. Teknik pengumpulan data menggunakan wawancara, observasi dan dokumen. Responden penelitian adalah guru dan pengusaha industri. Untuk menjamin keakuratan dilakukan triangulasi data dan perpanjangan pengamatan. Triangulasi dilakukan terhadap informan yang terdiri dari kalangan dunia usaha-industri, guru dan kepala sekolah. Apabila dirasa data belum mengalami titik stabil, maka dilakukan perpanjangan pengamatan sampai tercapai keteraturan data. Analisis data menggunakan teknik deskriptif analistik.

Hasil penelitian antara lain: (1). Tersusunnya silabus pada pembelajaran produktif yang terintegrasi kewirausahaan bidang praktik kerja batu dan beton serta bidang praktik kerja kayu. (2) Tersusunnya Rencana Pelaksanaan Pembelajaran (RPP) pada pembelajaran produktif yang terintegrasi kewirausahaan bidang praktik kerja batu dan beton serta bidang praktik kerja kayu. (3) Dihasilkannya bahan ajar pada pembelajaran produktif yang terintegrasi kewirausahaan bidang praktik kerja batu dan beton serta bidang praktik kerja kayu.